

# NUMEN

Semanario casi oficial; se publica bajo la inmediata vigilancia de los jueces

20 cts.

Toda correspondencia debe ser dirigida  
a Casilla 3323  
Santiago

TALLERES  
Santa Rosa 393-399  
EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts.

AÑO II

SANTIAGO DE CHILE, DICIEMBRE 27 DE 1919

NUM. 37

## ANTAÑO Y OGAÑO



El antiguo sacerdote

El moderno.....

festivos. Hay muchas maneras de no existir; una de ellas es el desorden. Vio lencia es desorden. Bonaparte: ejemplo clásico es desorden. Bonaparte: ejemplo de cómo una energía colosal puede volverse estéril. Los ciclones humanos se parecen a los de la naturaleza. Los cataclismos son aparente; sus ruinas, apenas ruinas. Su violencia fútil es impotente contra la primavera, porque dejan intactas las raíces de la realidad. Sus iras son vanas; sus armas de cartón pintado. Un Watt es el destino presente y en perpetua obra; un Bonaparte es el espectáculo; caído el telón, las gentes reunidas sus habítuales tareas.

Lo verdadero se enlaza y consolida con lo verdadero, y lo falso con lo falso.

La violencia, que es falsedad, nace fácilmente de los perjuicios y de las aberraciones sociales. Así el honor caballeresco exige la grotesca que dos personajes reputados por sus méritos presenten cada uno su vicio ante el otro. Este caso aparecerá ridículo en Inglaterra, donde se respecta la salud de los ciudadanos que sirven, y sublimo España, patria del humor caballeresco, y país poco creedor y muy alejado de las corrientes modernas. Más, para hablar un pueblo que con burlona serenidad juzgara dignamente nuestras costumbres, sería seria precisión retroceder veintitrés siglos, y apelar a aquella Atenas por cuyas calles se paseaba el filósofo que, golpeando en la cara, se

había contentado con poner debajo de la herida este letrero: "Fulano es el autor".

La violencia está tan incrustada aún en nuestros espíritus, que no nos extraña verla permitida y casi recomendada en el Código. Al lado del razoable permiso de defendernos con la fuerza de los ataques de la fuerza, está el salvaje permiso de matar a nuestra espalda. No pudiendo enviar los padrinos a los que nos han infestado una ofensa, casi siempre merced, prescindimos de formalidades y la asesinamos si queremos. El escarnio público se convertirá en admiración. Muchos maridos aprietan el gatillo del revolver por "querer bien".

Y el entendimiento de los tribuna-

les cuando se trata de crímenes de pasión? Los celos, la venganza inmediata, la ira, la lujuria, todo lo que desvirtúa nuestra frágil civilización y nos confunde con las bestias feroces, la violencia en fin, conviven dulcemente a los señores del jurado.

Deben sentirse ellos mismos tan próximos a las bestias! En cambio serán impalpables con los delitos complicados, ingeniosos y fríos, donde resplandecerá el valor reposado y la inteligencia. Gracias a lo obtuso de las sentencias, aniquilarán organismos totalmente aprobables, y nos pondrán a la constante amenaza de los homicidios románticos.

Rafael Barret

## Circular de NUMEN

Señor:

La empresa editora de la Revista NUMEN lleva ya más de un año de lucha tenaz y constante para dar a luz esta publicación y divulgar en el país las nuevas tendencias que impulsan la acción de todas las naciones cultas del mundo.

En el tiempo transcurrido de su publicación hemos podido aquilatar la importancia que tendría el desarrollar la empresa en un sentido más amplio y de más vastos horizontes. La experiencia técnica de un año de labor nos ha demostrado que se nos presenta en Chile un vastísimo campo de acción industrial y a la vez educativo que no debemos perder de vista en ningún momento.

El continuado conocimiento que el trato de nuestra industria nos ha proporcionado, nos ha dejado la clara impresión de que en Chile se pueden hacer ediciones baratas de los mejores libros extranjeros y nacionales que traten de cuestiones sociales, hoy de la más palpable actualidad. De aquí que hayamos resuelto hacer de nuestra pequeña empresa NUMEN, una gran casa editora.

Para llevar a cabo nuestros propósitos, es indispensable montar nuestros talleres a la moderna, adquiriendo aquellas maquinarias que nos aseguren una producción abundante y barata, para poder competir ventajosamente con toda otra producción literaria extranjera o nacional.

Con este fin hemos resuelto adquirir una máquina linotipia y una máquina cosedora de libros, y agregar otra máquina de imprimir tamaño medio mercurio, además de la que ya tenemos, para poder dar a luz un libro mensual.

De cada libro, de más o menos doscientas páginas, pensamos hacer una edición de cuatro mil ejemplares, que, con los modernos elementos de que queremos dotar nuestro establecimiento, saldrían a un valor de costo que no pasaría de 50 centavos, pudiéndose fácilmente colocar a comisión a razón de un peso ejemplar, con una utilidad de ciento por ciento.

Estos ejemplares serían vendidos al público al precio de \$ 1.50, dando a los agentes y libreros una utilidad de 50 por ciento, asegurando de este modo el éxito de las ediciones.

No estará demás recordarle que en la actualidad un libro cualquiera vale en librería un precio mínimo de 3 pesos, siendo el de la mayoría de 4 y 5 pesos ejemplar.

Para dar forma real a nuestros propósitos, lanzamos la idea de constituir una Sociedad comercial por acciones con un capital de 30 mil pesos, dividido en 300 acciones de \$ 100 cada una.

Esta sociedad tomaría bajo su control la marcha de la Revista NUMEN y fijaría rumbo a la naturaleza de las obras que en sus talleres se editarán.

La seguridad de la inversión del capital que en esta empresa se invertiría está a las claras, desde el momento que la mayor parte del capital, casi su totalidad, va a ser invertida en maquinarias remunerativas con su propia producción.

Cábemos hacer presente a Ud. que en los momentos actuales existen en el país dos buenas linotipias en

venta, a precio de oportunidad, y que sería importante acelerar la constitución de la Sociedad para su adquisición.

Esta Sociedad, que sería de las denominadas en comandita por acciones, tendría como socios gerentes a los suscritos. Tomaría a su cargo la publicación de NUMEN y comenzaría inmediatamente la edición de algunas obras para lo cual se cuenta desde el primer momento con el taller de imprenta en que se edita NUMEN, taller que entraría a formar parte de la Sociedad, pagado en acciones.

En nuestro deseo de que la Junta General de Accionistas tenga la mayor ingobernabilidad en la dirección de la empresa, se dictaría un reglamento que podría reducirse a escritura pública, y en el que por acuerdo entre los socios gerentes y dicha junta se establecería que

1.º La Junta General de Accionistas sesionará una vez al mes. En esa sesión los socios gerentes darán cuenta de la marcha de la Empresa y someterán al criterio de la Junta un plan de la labor por realizar.

2.º Los accionistas tienen derecho a pedir todos los datos que estimen convenientes, estando los socios gerentes obligados a suministrárselos.

3.º Los accionistas podrán proponer ideas para la marcha futura de la Sociedad, las que, si son aceptadas por la Junta, se incorporarán al plan de trabajos de la Sociedad.

4.º La Junta de Accionistas nombrará los empleados de planta a propuesta de los socios gerentes.

5.º Las resoluciones se tomarán por mayoría absoluta de accionistas salvo en los casos en que el Código de Comercio establece que se necesita también mayoría de acciones, como es para liquidar la sociedad.

A fin de difundir nuestro semanario y de hacer mas intensa nuestra propaganda, fundaremos un Ateneo NUMEN el que se encargará de dar conferencias y hacer giras a Provincias, organizar controversias, etc. El dinero que se recoja se destinará a la impresión de obras y folletos.

Ahora creemos conveniente decirle unas cuantas palabras sobre la clase de propaganda que pensamos hacer.

Nuestra acción se dedicará por entero a capacitar al pueblo, a despertar en él nobles sentimientos de redención y no bajos instintos de odio. Le daremos a conocer los derechos que en su calidad de hombre tiene y los deberes que como miembro de una sociedad debe cumplir. Trataremos de moralizar, haciéndole ver que el vicio es el arma mas poderosa que esgrimen los que lo explotan. Le daremos a conocer los problemas que le interesan, y mostraremos el alto nivel alcanzado por sus hermanos de otros países. Esta será nuestra propaganda.

Estamos ciertos que Ud. querrá contribuir a cimentar esta obra que es de bien colectivo. Para hacerlo lo bastará suscribir una acción de dicha Sociedad.

Saludan a Ud.